

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE
DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES
SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	ANUNCIOS.
HUESCA: Un mes, una peseta. FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.	Sancho-Abarca, S HUESCA	Diez céntimos peseta línea. Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—† SANTÍSIMO CORPUS CRISTI.—Nuestra Señora de la Luz.
CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 7 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 8 en la Parroquia del Salvador; de 8 y 11 en San Pedro; de 9 y 11 en San Lorenzo, de 8 menos cuarto en la Capilla de Monserrat, de 7 y media en Santa Teresa. En la Compañía á las 8 la misa del Sagrado Corazón.

A las 4 de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo, recorriendo varias calles de la población.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo, y Capuchinas.

SANTOS DEL VIERNES.—San Marcelino, San Pedro y San Erasmo.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de Loreto en la Catedral y San Lorenzo.

HELADOS

CAFÉ DE A. MENGOTTI

REPRESENTADO POR

LORENZO FUYOLA

Mañana, día del Corpus, se servirán en este acreditado establecimiento:

Piña americana, Horchata imperial, Mantecado,
Fresa, Leche, Café, Horchata y Limón.

También se confeccionan cuantas clases desee el público, previo aviso.

LA FIESTA DEL CORPUS

El día grande entre las grandes festividades de la Iglesia: la fiesta del Santísimo Corpus Christi.

De la consideración del amor que en Dios supone una tal donación al hombre, como es la del mismo cuerpo y sangre, alma y divinidad del Verbo encarnado; del recuerdo del portentoso misterio que encierra la Hostia consagrada, puede sacar no poco provecho el fiel, que así satisface al precepto positivo de instruirse en los dogmas de nuestra sacrosanta religión, y al mismo tiempo llena su espíritu de ese gozo indecible que causa la seguridad de que Dios, que á tal extremo llevó su cariño paternal á la humanidad, no dejará en el abandono al que de veras quiere servirle acá en el mundo esperando recibir el premio eterno de una eterna bienaventuranza. Las dos virtudes, fundamento y cúpula del edificio de la vida sobrenatural, la fe y la caridad, puedan ejercitarse con gran provecho en la consideración del misterio augusto del Santísimo Sacramento.

El Verbo, la segunda persona de la sacratísima Trinidad, toma á su cargo la salvación del hombre, pecador en Adán; y para llevar á término obra tan portentosa, entra en los designios de la Providencia que el Hijo asuma la humana naturaleza, y al llegar la plenitud de los tiempos toma carne en las purísimas entrañas de María. Cristo, el Verbo encarnado, predica la nueva ley, y momentos antes de que en el Calvario sellara con su sangre preciosísima el pacto de alianza eterna entre Dios y el hombre, quiere dar á sus discípulos una nueva prueba y la más hermosa de su amor, á la par que proveía á la perpetuidad del sacrificio necesario á toda religión y consolaba á sus fieles con la seguridad de eterna comunicación con ellos. Y llegado aquel día deseado por Jesús, la Pascua, terminada la cena legal, da Cristo fin á todas las figuras del antiguo Testamento y tomando en sus benditas manos pan y vino, los reparte entre sus discípulos á quienes dice: «Tomad y comed: este es mi cuerpo; tomad y bebed, esta es mi sangre, que en remisión de vuestros pecados será derramada.»

He aquí nuestra fe en el misterio de la Eucaristía. En esas palabras, interpretadas por el juicio infalible de la Iglesia custodia de la verdad, está expresa la presencia real de Jesús bajo las especies del pan y del vino. Por obra miraculosa, cuya imposibilidad no puede demostrar la filosofía, los accidentes permanecen sin la substancia que antes les sustentara, pues que por la transubstanciación, lo que era pan se ha convertido en verdadero cuerpo de Jesucristo lo que era vino ha sido convertido en verdadera sangre del Salvador.

Eucaristía! Sacramento de la nueva ley que contiene no solo la gracia, sino al autor de ella. Eucaristía! Hostia de propiación continuamente ofrecida al Dios de la justicia en satisfacción de los pecados del mundo. Eucaristía! Alimento divino, pan de ángeles, convite celestial al hombre en el camino de esta vida á la eterna:

Eucaristía! Misterio bello que anuncia la reunión de los hombres en una dilatada familia de hermanos: enseña el fin de las enemistades, la igualdad natural, y el principio de una nueva ley, que no conocerá á

los judíos ni á los gentiles, y convidará á una misma mesa á todos los descendientes de Adán», dice el gran Chateaubriand.

Eucaristía! Misterio de unión y alianza perfectísima entre Dios y la criatura racional.

Eucaristía! Misterio santo, misterio inefable! Para hablar dignamente de este misterio son aún poco elocuentes las lenguas angélicas, y el corazón encendido de los serafines no podría corresponder á tanto amor de nuestro buen Jesús. Inútil tarea, pues, encargar á pluma humana, trate de asunto tan evado:

Demos á Jesús el testimonio de nuestra fe y el de nuestro amor: que creer y amar, esa es la vida del católico.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Inauguración

Que estamos de enhorabuena no hay por qué dudarlo.

El lujo y esplendor de los mejores días para Huesca, manifiesto está en las magníficas colgaduras que lucen todos (¡) los balcones.

Un volteo general de campanas anunció esta mañana con sus sonoros ecos, que algo extraordinario ocurría en la histórica ciudad por donde se aumentaría su alegría y esplendor para siempre.

Las autoridades todas han acudido presurosas á recibir en la estación al elemento oficial que, á nombre del Gobierno de la nación, venía á inaugurar un acto de gloriosa empresa para el Alto Aragón y para España entera.

¡Bendito sea el Señor que así favorece á los pueblos con una providencia extraordinaria para que sus hijos y sus riquezas sean rápidamente trasportados á lejanos horizontes y á zonas desconocidas en esos grandiosos vehículos, que cual gigantescas serpientes de hierro se arrastran sobre la tierra, vomitando monstruosas penacheras de blancos humos!

Ya las distancias desaparecen como por encanto, y cuando la locomotora atraviese rápida los Pirineos, Huesca no estará apartada en los últimos confines de la gloriosa España sino que entrará en el gran concierto de las mejores ciudades del mundo para que en ella florezca la industria y el comercio y sea visitada como se merece de los que saben y quieren apreciar las glorias patrias.

Ya se ha inaugurado la gran vía internacional por Canfranc en su importantísima sección de Huesca á la ciudad de Jaca.

Desde el próximo día 2 de Junio queda abierto al público ese trayecto para la utilidad y comodidad de todos.

¡Gracias á Dios por tan singular beneficio!

Pero en medio de todo nos queda un sentimiento. No hay que dudar, que la recepción ha sido magnífica y tan extraordinaria como lo requería el asunto monumental que la originaba, pero ha faltado algo en nuestro juicio.

Hay autoridades, comisiones, dependencias, cuerpos distinguidos, centros decentes y otros elementos dignísimos por todos conceptos de formar parte en una reunión tan escogida como la originada por la inauguración de la nueva vía; pero ¿no es una autoridad el Vicariato gene-

ral de la Diócesis y la Fiscalía eclesiástica? ¿No es un centro docente el Seminario Conciliar? ¿No es un senado del Excmo. Prelado su Cabildo Catedral?

Cuando hay cambios de autoridades se les tiene la atención de participárselo, como igualmente otros actos de importancia; en besamanos, terremotos, inundaciones, plagas, etc. etc. ¿No era pues, mucho, haberles dado alguna participación!

De todos modos Huesca está de enhorabuena y nosotros con ella!

¡Viva el Canfranc!!!

Porque aunque no hayan sido invitadas algunas corporaciones, la función no ha dejado de revestir solemnidad, ni la inauguración está peor hecha.

Para otra vez se tendrá en cuenta, pues un descuido cualquiera lo padece y con la experiencia cualquiera se amaestra también.

Y conste, que esta pequeña advertencia, la hacemos por cuenta propia, contando como contamos conque quien pudiera pensarlo, ni siquiera se ha apercibido de semejante preterición.

Solo que los casos de esta índole se van haciendo tan frecuentes, que si á los interesados no les importa, para eso está la prensa, que emita su juicio como estima oportuno.

=

A la hora anunciada llegaron á Huesca los ilustres viajeros, comisionados é invitados para la inauguración de la vía del Canfranc. Se ha cumplido en todas sus partes el programa de *festejos* que ayer insertamos en nuestras columnas.

=

Poco entusiasmo hemos notado en Huesca á pesar de haberse enterado los vecinos del fausto acontecimiento que celebran os, por el bando publicado por el Sr. Alcalde, D. Luis de Fuentes y Mallafré. Alguien ha dicho que esto no es extraño, porque así lucirán más los preparativos y fiestas con que Jaca obsequiará á los ilustres huéspedes.

Algunas docenas de gente desocupada y otros curiosos fueron los testigos, con el elemento oficial, de la entrada y salida de los señores comisionados.

=

Algo hemos oído de olvidos padecidos por el Sr. Alcalde al invitar para la fiesta de esta mañana. Inconvenientes de hacer las cosas de prisa.

Aunque hay quien asegura que salen mejor las cosas hechas sin tiempo, porque así pueden excusarse algunos defectos y tiene respuesta la falta de entusiasmo en el pueblo por no estar preparada la opinión con el conocimiento exacto de las ventajas incalculables que Huesca reportará con la línea hoy inaugurada de TARDIENTA A JACA.

=

Aún hay hospitalidad en nuestro pueblo.

Se nos ha dicho que el muy digno é ilustradísimo Ingeniero Jefe del Canfranc, D. Miguel Sala, ha encontrado en casa de uno de nuestros vecinos donde poder tomar alimento en las horas de descanso hasta la salida del tren á Jaca.

Este olvido nos parece, á ser cierto, como reiteradamente nos lo han asegurado, un olvido mayúsculo.

Comprendemos se haya padecido la distracción de no invitar á un diario local, como nuestro periódico, siquiera á tomar nota de lo que pasaba en los andenes de la Estación y en los salones de la Diputación provincial; pero que no se haya sentado en la mesa, donde almorzaban el Sr. Obispo, Director de Obras públicas, el Gobernador, Alcalde, Diputados Sres. Alvarado y Camo, Gascón, Sopena y Castejón...; que no haya ocupado lugar, y de preferencia, el sabio ingeniero que tanto ha trabajado en esa vía, el Sr. Sala que tantas veces ha recorrido la línea y que desde el primer momento de las obras hasta su conclusión, ha fijado su inteligencia en ellas: esto, decimos, de ser cierto, indica un olvido que bien necesita para excusarse, de todas las excusas que pueden sacarse de la premura de tiempo con que se organizó el festival.



Hoy hace un calor sofocante.

Quizá muchos vecinos hayan temido que los rayos de un sol que *achi-charra se comieran* los colores de los tapices con que debían haber engalanado los balcones de sus casas, en cumplimiento de la súplica del señor Alcalde.



Y dispensen nuestros lectores no podamos dar más noticias del suceso del día.

Hasta cuando queríamos entrar en los andenes para examinar el tren especial que conduce á los comisionados á la inauguración, se nos prohibió satisfacer nuestros deseos, cuando nunca tuvimos cerrada aquella puerta. No pudimos exhibir la tarjeta donde constara el nombre, que se nos indicó según orden superior: Canfranc.

Bien que no habíamos de ser periodistas sino encontrábamos medio de examinar el tren, que iba adornado en su máquina con los escudos de Huesca, Barbastro y Jaca, y que llevaba coches, dignos por su magnificencia y confort, de las personas á quienes representan los comisionados.

Viva Canfranc!!! repetimos, llenos del entusiasmo que aumentó con las fiestas de esta mañana.

Mañana, festividad del Santísimo Corpus Christi, celebrará de pontifical nuestro Excmo. Sr. Obispo. Terminada la Santa Misa quedará expuesta S. D. M. hasta las seis de la tarde, hora en que saldrá de nuestra Catedral solemne procesión que recorrerá las calles de costumbre.

En todas las parroquias é iglesias se celebrará la misa conventual, durante toda esta octava, con el Señor expuesto.

Las nubes que por todo el día de ayer pasaron por nuestro horizonte, hicieron oír algunos truenos al principio de la tarde, y sobre las siete descargaron un abundante aguacero, que, sin duda, en algo ha debido beneficiar á los campos.

Hoy por la mañana ha sido trasladada procesionalmente á la iglesia de Capuchinas, la veneranda imagen de Nuestra Señora del Amor Hermoso, á la que se ofrecían en San Lorenzo los ejercicios piadosos del mes de Mayo.

Estos cultos han revestido en el presente año solemnidad inusitada. El altar era adornado con esplendidez y belleza; las naves del templo se llenaban todas las tardes de fieles, y era pequeño el templo para contener algunos días á quienes acudían á oír la divina palabra de sacerdotes que han cantado admirablemente las bellezas de María.

En mucho ha contribuido á tanto esplendor el celo reconocido del docto presbítero director de «La Corte de María», D. Nicolás Pacareo.

Hoy han empezado en el Seminario Conciliar, para continuarlos el viernes, los exámenes de fin de curso en las asignaturas de Filosofía y Teología: han actuado los alumnos en el ejercicio escrito.

Se ha colocado al público las listas de tribunales y alumnos que no pueden presentarse á exámenes ordinarios en el Instituto provincial. Se constituirán los tribunales el próximo viernes á las 8 de la mañana.

Alumnos: buena suerte.

Los precios fijados para los billetes de viajeros en la línea férrea de Huesca á Jaca que quedará desde mañana abierta al servicio público, son los siguientes:

De Huesca á Alerre: 1.^a clase, 0'75 pesetas; 2.^a, 0'55; 3.^a, 0'40.

De Huesca Plasencia-Esquedas: 1.^a, 1'75; 2.^a, 1'30; 3.^a, 0'95.

De Huesca á Ayerbe: 1.^a, 3'65; 2.^a, 2'75; 3.^a, 2'05.

De Huesca á la Peña: 1.^a, 5'50; 2.^a, 4'60; 3.^a, 3'05.

De Huesca Anzánigo: 1.^a, 6'10; 2.^a, 4'10; 3.^a, 3'35.

De Huesca á Aquilué-Caldearenas: 1.^a, 7'50; 2.^a, 5'65; 3.^a, 4'15.

De Huesca á Orna: 1.^a, 8'55; 2.^a, 6'40; 3.^a, 4'70.

De Huesca á Sabiñánigo: 1.^a, 9'65; 2.^a, 7'25; 3.^a, 5'30.

De Huesca á Navasa (apeadero): 1.^a, 10'65; 2.^a, 8'00; 3.^a, 5'85.

De Huesca á Jaca: 1.^a, 11'25; 2.^a, 8'45; 3.^a, 6'20.

Una circular á los gobernadores civiles del subsecretario del ministerio de la Gobernación recuerda el artículo 99 de la ley de Sanidad vigente que impone estrecha obligación á los ayuntamientos á los subdelegados de medicina y cirugía y á las Juntas de Sanidad, de cuidar sean vacunados oportuna y debidamente todos los niños.

El día 2 de Junio próximo se abrirá el pago de la mensualidad corriente á las clases que perciben sus haberes y asignaciones del Estado.

La République Française considera alarmante la situación de España y deplora la falta de patriotismo de los políticos españoles.

Durante la primera quincena de Mayo ha habido en España más de 50 denuncias de periódicos.

Podemos hoy romper la monotonía de nuestras noticias sobre el curso de este mercado de granos. Ayer se presentaron algunos carros con trigo y varios vendedores de Aragón trayendo muestras de importantes partidas para la venta. El precio bajó un par de reales, fluctuando entre 15 y 16 pesetas.

Con motivo de una función de hipnotismo que se celebraba en el teatro de Campoamor, se promovió un escándalo monumental, que pudo tener graves consecuencias.

El magnetizador dirigió algunas amenazas á los espectadores á causa de varias frases mal sonantes con que hubieron de calificar sus trabajos y entoncés el público invadió el escenario y deshizo cuanto en él había no agrediendo al magnetizador por haber puesto pies en polvorosa.

La autoridad intervino, logrando restablecer la calma.

Ha sido robada la iglesia de Alcuneza, llevándose los ladrones un cáliz, una patena y una cucharilla. No ha habido fractura ni violencia en la puerta. Los autores del hecho, como siempre no han sido habidos.

ESTACIÓN ENOTÉCNICA DE ESPAÑA EN LONDRES

Boletín semanal

El mercado de vinos y espíritus en esta capital sigue en un estado de paralización que va acentuándose de un modo visible sin que puedan explicarse las causas á que obedece esta calma, pues nos hallamos en la época del año más propicia al movimiento comercial en Londres, donde los comienzos del *season* marcan por regla general una mayor actividad en toda clase de transacciones.

Esta situación se extiende también, aunque en grado algo menor, á las provincias, pues hasta el Glasgow, Edimburgo y Eublin, que gozan de tan buena demanda para maltes y whis-kies, se advierte gran dificultad para realizar las existencias que obran en poder de los cerveceros y destiladores.

*
*
*

Son interesantes los datos que respecto de la marcha de la viti y viticultura en Australia aparecen en el anuario de dicha colonia, marcándose un incremento notable en la producción de vino á partir del año 1890 hasta fin del 1892.

La mayor parte del vino se dedica al consumo interior y aunque los productores trabajan sin descanso por lograr su introducción en América y el Reino-Unido no han conseguido gran aceptación hasta el presente pues sus condiciones distan mucho de las que presentan los vinos españoles, franceses ó italianos, con los que no pueden competir en modo alguno.

El terreno y clima de Tasmania no es muy propicio para el cultivo de la vid en forma remuneradora; en las regiones más templadas de Que-

enslandia la viticultura ofrece algunas probabilidades de éxito, pero sin alcanzar las proporciones de la producción en las colonias del Sur. El Oeste de Australia presenta un suelo muy apropiado para el plantío de viñas, pero efecto de la falta de brazos y capital permanece sin cultivar una extensión de muchos millares de acres.

En el mercado de Hull con motivo de la continuada huelga de los trabajadores del muelle, el arribo de buques á este puerto durante la semana ha sido pequeño, y en frutas muy especialmente no se han hecho transacciones de importancia alguna.

Londres Mayo 1893.

Ha dimitido el cargo de subdelegado de *La Garantía Nacional*, don Clemente Rivas Herranz.

PRENSA ARAGONESA

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«La sección 1.^a del Ayuntamiento ha presentado un informe sobre la manera de conmemorar el centenario del fallecimiento de Pignatelli.

—En breve se reunirá la junta directiva de la Cámara de Comercio de esta capital. Cuantos se consideren perjudicados en sus intereses por el nuevo reglamento y tãrifiyas de la contribución industrial deberán manifestar sus quejas por escrito. También atenderá las reclamaciones que formulen los gremios sobre las tarifas para recurrir al ministro de Hacienda en defensa de los intereses encomendados á su gestión.

—La sala de lo civil de esta Audiencia ha fallado en el recurso contencioso interpuesto por el señor D. Leopoldo Anglès contra el acuerdo de la Diputación provincial que le denegó su derecho á ser diputado por el distrito de Caspe-Pina.

La sala de lo civil revoca el acuerdo apelado de la Diputación y declara que corresponde ocupar el cuarto lugar por haber tenido mayoría de votos entre los candidatos que lucharon en el citado distrito á D. Leopoldo Anglès.

En su consecuencia el Sr. Anglès es diputado provincial.

En el próximo mes de Junio, tal vez el día 6, irá á Madrid una comisión de la Cámara Agrícola del Alto Aragón, compuesta de los Sres. don José Salamer, D. Jaquín Costa, D. Gregorio Sahun, señor conde de San Juan, D. José Lasierra y D. Enrique Porta. Esta comisión va á gestionar la construcción por el Estado del canal de Tamarite y del pantano de Roldán.

Deseamos buen éxito á los nobles propósitos de los comisionados de la Cámara Agrícola, y nos ofrecemos á ellos en lo poco que valgamos.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«La sección primera del Ayuntamiento ha emitido ya informes sobre el escrito del señor alcalde relativo al acuerdo con que ha de honrarse la memoria de D. Ramón Pignatelli, en el día del centenario de su fallecimiento.

Se procederá al nombramiento de una comisión en la cual han de fi-

gurar individuos de todos los institutos á que perteneció Pignatelli, encargándose de organizar lo referente al pensamiento del Sr. Aznárez.

—Ayer tarde tuvo lugar el último descenso de la campana de la Torre-Nueva.

—Ayer fué detenido un sujeto por implorar la caridad pública usando de las malas formas.

—En la primera sesión que celebre el ayuntamiento se dará cuenta de un oficio del Sr. D. Mariano Frías renunciando el cargo de teniente alcalde y por consecuencia el de presidente de la sección tercera.

—Las fuerzas de infantería de esta guarnición practicaron anteayer en Valdespartera ejercicios de combate en pie de guerra.

Dos compañías en defensiva formadas por 500 hombres, mandados por el comandante Sr. Bono y un batallón de 1 000 plazas, mandado por el teniente coronel Sr. De Miguel formaba la fuerza ofensiva.

En el ejercicio practicado simul verdadero de los combates se ha llegado al descuento de bajas, retirada de heridos á los puntos de socorro y municiosamente hasta el extremo que parecía que se oía silbar el plomo.

Generales, jefes y soldados pregonaban sin reservas en los corrillos formados al final del ejercicio que estas instrucciones son las que enseñan la única escuela de la verdad preparando las tropas para la guerra.

A dichos ejercicios asistieron los distinguidos é ilustrados generales Sres. Salcedo y Aizpurua, los que prodigaron frases de aplauso acogidas por todos con verdaderas simpatías.

—De *La Alianza Aragonesa*:

«La comisión municipal que como nuestros lectores ya saben conferenció con el Eminentísimo señor Cardenal acerca de que interpusiese su valiosa influencia para conseguir trasladar los restos mortales de la heroína Agustina de Aragón salió satisfechísima del recibimiento que les dispensó la primera autoridad eclesiástica.

El concejal Sr. Comín quedó encargado de dirigir la comunicación que según acuerdo del ayuntamiento había de pasarse al Cabildo. También su Eminencia y con el mismo motivo dirigirá otra comunicación á dicha corporación. Y nosotros que hemos tenido ocasión de explorar la voluntad de ánimo de varios prebendados hemos podido adivinar que estos se hallan entusiasmados y animados de los mayores propósitos de una idea que el local y patriótica ha de convertirse en breve su proyecto nacional, pues que á todos ennoblece.

Tenemos muy buenas noticias sobre los trabajos que se están haciendo para la construcción del puente sobre el Ebro en Cullar.

Y aun estarían más adelantados sino hubiera tanto egoismo por los llamados en primer término á dar facilidades.»

—De *La Derecha de Zaragoza*:

«Desmontamos los andamios ya puede contemplarse en toda su belleza el nuevo chapitel de la torre del Pilar, construído de cobre y hierro por la casa de Averly, con arreglo al plan ideado por los Sres. Yarza y Magdalena.

La obra no puede ser más original. Colocar en lo más alto de la torre la representación del templete que en el interior de la basílica cobi-

ja á nuestra Santa Patrona, con el Pilar y la cruz por remate resulta originalísimo y el conjunto en todos sus detalles esbelto y elegante.

La torre ha ganado en altura 25 metros, siendo ahora 90 la total de ella.

La obra, felizmente acabada, honra á cuantos en la misma han intervenido y constituye uno de los más hermosos trabajos que avaloran la grandeza del templo del Pilar de Zaragoza.»

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Dice un periódico que en un palacio situado en una de las calles más céntricas de Madrid, casa donde no ha muchos años celebrábanse fiestas suntuosas, mansión hoy llena de tristeza, una ilustre viuda, pensando seguramente más en las ingratitudes que en la fortuna despeñada y hundida, quizás para siempre, fué conminada para que se cumpliera en todas sus partes la ley terrible del desahucio, que había de poner en medio del arroyo, como al último de los parias, á la que se vió reverenciada hasta el servilismo mientras el dios Exito, el becerro de oro, fueron los tutelares de la casa.

==

Tiene gracia esto que refiere un diario de Guelva:

«A un inglés que pasaba las horas enteras pescando en el río Tinto, donde, como se sabe, no hay pesca, le dijo un individuo compasivo que le vió entregado á una torea imposible:

—¡Inglés, en estas aguas no hay peces!

—¡Oh! ¡Mí ser lo mismo! Mí no pescar por interés de la pesca; yo tener dinero para comprarla; mí pescar solamente por la diversión.»

==

Se va á ensayar en Palma la vacuna de los cerdos contra la epidemia llamada *rascola*.

El autor del descubrimiento es el doctor Ferrán.

==

El jurado en Rusia.—Una importante reforma va á introducirse en la administración de justicia rusa. Los periódicos de San Petersburgo anuncian que el ministro de Justicia va á proponer al Consejo del Imperio que se modifique el artículo 818 del Código penal en el sentido de que se conceda á los magistrados la facultad de anular los veredictos de inculpabilidad emitidos por el Jurado, y poder someter la causa al conocimiento de un segundo tribunal de índole análoga.

Según la legislación actual, el tribunal de derecho puede anular el veredicto «en el caso de que un inocente sea injustamente castigado». La modificación propuesta consiste en la adición de estas palabras: «ó un culpable absuelto.»

Pero dicha modificación está poco conforme con el espíritu de la legislación penal rusa, que en todo tiempo se ha inspirado en el principio de que vale más absorber á diez culpables que condenar un solo inocente. Pedro el Grande repetó este principio en su Código militar, que no puede ser calificado por nadie de poco riguroso, y Catalina II lo incluyó en su célebre «Instrucción», habiendo pasado íntegro al Código vigente.

Por lo demás, dudamos de la eficacia de la modificación proyectada, pues la experiencia tiene demostrado que los jurados han ratificado siempre el veredicto de culpabilidad dado por el anterior, y no cabe lugar á duda que con mayor razón lo ratificarán cuando se trate de un veredicto absolutorio.

Un lionés, Luis Lumiere, acaba de hacer una revolución científico-artística en la fotografía.

Por medio de una preparación especial de las placas que emplea, obtiene en el espacio de media hora una reproducción fotográfica irreprochable, de colores.

Lumiere envió primeramente clichés al Comité del Photo-Club, de París, y después ha hecho, ante los socios de aquél y varios amigos, algunas pruebas, que dieron excelente resultado.

Lo mismo se reproduce con sus colores una caja de fósforos que ramos de flores, paisajes pintados del natural, acuarelas, etc.

El problema de la *fotocromía* está prácticamente resuelto, si son exactas estas noticias.

Un periódico inglés dice que no se debe leer en la cama en posición horizontal, pues esto provoca una tensión del nervio óptico que causa mucho á la vista.

Mas si esta costumbre, hoy tan extendida, puede más que la voluntad, aconseja que se atenúen sus inconvenientes por el tratamiento siguiente: lavar todas las noches los ojos con agua salada, pero sin que tenga demasiada sal, para que no produzca escozor. Con tan sencillo tónico se fortifica la vista, y se evitan en cierto modo los perjuicios que la lectura en cama ocasiona.

Nunca debe leerse con luz insuficiente ó distante, pues esto es tan peligroso para la vista como la lectura de un libro á la luz de un sol ardiente.

Ocho jóvenes de buen diente y mejor estómago, se reunieron en Burgos en fraternal banquete y devorado los comensales las siguientes *pequeñeces*:

Cuatro corderos.

Seis kilos de ternera.

Dos bacalaos.

Dos pichones cada uno.

Y catorce lechugas.

La cantidad de vino gastado entre plato y plato la ignoran los mismos interesados.

Mandamientos de la mujer.—El primero, amar al hombre sobre todas las mujeres.

El segundo, no jurarle amor en vano.

El tercero, hacerle fiestas.

El cuarto, quererlo como á su padre y á su madre.

El quinto, no olvidarle.

El sexto, no engañarle.

El séptimo, no celarle.

El octavo, no dar calabazas ni fingir.

El noveno, no desear más que un prójimo.

El décimo, no codiciar los novios ajenos.

==

Anteayer por la mañana, á las once, se verificaron en el Parque de Barcelona las experiencias públicas de una pintura incombustible.

En presencia de los señores Larroca, Henrich, del jefe de bomberos, de algunos arquitectos, ingenieros y periodistas, se incendiaron dos casitas de madera, ambas con igual cantidad de combustible y abundantemente rociadas de petróleo. Una de las casitas hallábase pintada con la pintura incombustible y la otra estaba sin pintar.

El combustible ardió con tal intensidad que la casita no pintada quedó en un instante reducida á ceniza, mientras la otra se mantuvo en pie y sin que exteriormente apareciesen notables señales de incendio.

El resultado de esta curiosa experiencia es que la acción del fuego quedó localizada, dificultando su propagación.

Una particularidad del nuevo ignífugo es que es á la vez hidrófugo, es decir que puede emplearse como preservativo contra el fuego y contra la humedad.

La mencionada pintura puede emplearse lo mismo para la pintura de brucha que para la decorativa ofreciendo la ventaja de secarse por sí sola á los pocos momentos de su aplicación.

Habiendo sido verdaderamente satisfactorias las experiencias verificadas en el Parque es de esperar que pronto veremos empleado el nuevo ignífugo en cuantos establecimientos ha de ser una garantía para la seguridad pública.

==

En las inmediaciones de Rota (Cádiz) se descubrió un contrabando de tabaco. Dentro de los collares del ganado, que en veloz carrera se dirigía al pueblo, se encontraron bastantes paquetes.

Ha sido preso el dueño, apoderándose la autoridad de 58 cajas losetas que, procedentes de Tánger, acababan de llegar, y las cuales eran de cartón, rellenas de tabaco.

==

En Zurich se acaba de construir un yacht de aluminio que solo pesa 1.526 kilogramos, sin embargo de que mide 13,10 metros de eslora, 1,82 metros de manga y 0'889 de puntal, calando 1,66 metros.

La quilla, branque, codaste y timón son de aluminio forjado. No lleva pintura ninguna en el casco, para que siempre pueda ofrecer su aspecto de plata.

Este buque recibe impulso por medio de un motor, de nafhta. Todas las piezas de su máquina son también de aluminio á excepción de las manivelas y sus palancas, que son de acero.

==

La *Gaceta* ha publicado el Balance de la Compañía Arrendataria de Tabacos, á fines del pasado mes de Abril.

Di el balance acusa una nueva baja en la renta. Ascende á 183.876'80 pesetas con relación á igual mes del año anterior.

La provincia de Valencia es en donde la renta ha sufrido una disminución más considerable.

La comisión inspectora que, según se dice, va á salir uno de estos días compuesta de varios jefes con su correspondiente dotación de ordenanzas y abono de dietas, es de esperar que procurará que en las provincias de Albacete, Alicante, Cádiz, Jaén, Málaga y Valencia, la fuerza del resguardo que tanto cuesta á los accionistas, perseguirá con mano más firme el contrabando, que debe ser la principal causa de la baja en la venta que, desde el mes de Enero, se viene notando.

De este balance se desprende que la Compañía por fin se ha desprendido de los fondos públicos que obran en su poder libres de la finza.

Las provincias que han vendido más en Abril son: Madrid, 1.251.585'65; Barcelona, 1.237.771'21.

Y las que han vendido menos son: Soria, 38.161'35 y Alava, 56.627'65.

CORRESPONDENCIA

Madrid 30 de Mayo de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Nadie sale del asombro que produjo ayer en todos los ánimos la votación de la Alta Cámara admitiendo el voto particular formulado en contra del dictamen de la comisión informadora, favorable á la concesión de la autorización solicitada para declarar procesado al ex-alcalde de Madrid, Sr. Bosch.

Y cuéntase que el más asombrado fué el propio presidente del Consejo de Ministros, que tuvo frases demasiado duras para los que pudieran haber contribuido á tan inesperado resultado, el cual más que á otra cosa débese á las esforzadas gestiones que los conservadores hicieron, y á la abstención y conciencia calculadas de grandes elementos de la mayoría.

Aunque la enmienda no lograra desvanecer por completo, el deplorable efecto causado ya en la opinión, todo el mundo espera que el Senado, en la votación definitiva que después de la discusión recaiga esta tarde, hablará de volver sobre su acuerdo aprobando el referido dictamen, por más que resulte esto un contrasentido, puesto que, al admitir dicho voto, vino por modo indirecto ó implícito á rechazar aquel.

Pero no se fijen en ello los señores senadores, toda vez, que según entendemos nosotros, el en cuestión, es un caso de decoro y de dignidad para los prestigios de la Alta Cámara y para la respetabilidad y aprecio de todos y cada uno de sus miembros.

La vindicta pública clama con voz tonante, al ver sujetos ya á procesamiento, varios concejales copartícipes con el Sr. Bosch, de los actos que el juzgado entiende que pueden constituir delito; y al invertir á este el Senado con la túnica de la inmunidad propia del cargo, pondríase enfrente de la conciencia popular haciéndole sentir el despecho de un privilegio irritante é inconcebible en los modernos tiempos, cuando de hechos de honra personal se trata.

==

Última hora

Abierta la sesión de hoy en el Senado, bajo la presidencia del señor marqués de la Habana, el conde de Canga-Argüelles pide la lectura de un artículo del reglamento en el cual se autoriza al presidente para tratar en sesión secreta las cuestiones que afecten á los senadores.

El marqués de Pidal pide la lectura de parte de un acta en la que el Senado acordó tratar la cuestión Bosch en sesión pública.

Ambas peticiones promueven ruidosos incidentes. Los senadores hablan todos á un tiempo increpándose duramente, siendo el presidente por algunos momentos impotente para restablecer el orden; por fin, conseguido un tanto este, el señor marqués de la Habana declara la sesión secreta, siendo desalojadas las tribunas.

Noticias

Senado.—Comenzó la sesión con la lectura del proyecto de reforma de la legislación hipotecaria en Ultramar.

Se hicieron después varias preguntas, y se entró á discutir el suplicatorio Bosch.

Se leyó el dictamen y el voto particular del marqués de Arlanza. Apóyalo dicho señor, y apoya también el formulado por el Sr. Oliva.

Surge un violento incidente que tras largo discutir es aplacado.

Promuévese otro por la forma en que se ha de tomar el voto del marqués de Arlanza.

Dicho voto particular es tomado en consideración.

Y el tercer incidente tiene por causa si se debe ó no continuar, faltando algunos minutos para cumplirse las horas reglamentarias.

Termina el alboroto (que fué mayúsculo) cubriéndose el presidente y retirándose del salón.

—Congreso.—Se presentan algunas proposiciones de interés relativo. También se promueve una animada escaramuza.

Continúa su discurso el Sr. Linares Rivas.

Y comienza su discurso el Sr. Almagro. En él hace declaraciones favorables á las relaciones de los posibilistas con el Gobierno.

El Sr. Cánovas habla para alusiones, y para contestar al Sr. Almagro.

Y se levantó la sesión.

—Ha sido declarada oficialmente la existencia del cólera en Hamburgo.

La *Gaceta* de hoy publica un decreto declarando sucias las procedencias de Cete.

—En el pueblo de Fuencarral (Madrid) hubo una colisión entre gentes del lugar y algunos segadores, habiendo algunas desgracias.

—Se cree ha de ser conjurada la crisis financiera que amenaza á la Exposición de Chicago.

—Han terminado en Reus las sesiones de la Asamblea Catalanista.

—Los diputados sevillanos han conferenciado con el Sr. López Domínguez sobre el asunto de las capitanías generales.

—Ayer circularon rumores de prepararse un movimiento revolucionario en Badajoz.

Dichos rumores se han desmentido.

—Se comenta mucho la toma en consideración en el Senado, del voto del marqués de Arlanza.

—Dícese que los diputados posibilistas no se muestran decididos á ayudar al Sr. Cánovas en su campaña durante la discusión de los presupuestos.

El Corresponsal

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

París 29.—Las noticias que se reciben de Alemania afirman que á pesar de los esfuerzos del Gobierno y de la división del Centro, será imposible evitar que la mayoría del nuevo Parlamento resulte hostil al proyecto de reformas militares.

París 29.—A pesar de las modificaciones introducidas por la comisión del Senado al proyecto de ley relativo al régimen de las bebidas alcohólicas, la aprobación del mismo sería de grande utilidad á los viticultores españoles, porque favorecería la importación de sus productos en Francia. Se teme, sin embargo, que dicho proyecto, cuyo dictamen se leerá esta semana en el Senado, no podrá ser aprobado en la presente legislatura á causa de lo avanzado de la estación y de las dificultades creadas por los que tienen interés en la continuación de los abusos actuales que permiten el fraude en grande escala respecto de la adulteración de los vinos.

Hamburgo 29.—Se ha declarado oficialmente el cólera. Han ocurrido algunos casos fulminantes.

Los médicos han dado parte á las autoridades de haber ocurrido invasiones.

INTERIOR

Madrid 30.—En una conferencia celebrada entre los Sres. Sagasta y Montero Rios, éste insistió en su dimisión.

En el Congreso ha continuado el debate del Mensaje con brillantes rectificaciones de los Sres. Cánovas del Castillo y Almagro. Este obligado por la elocuencia del Sr. Cánovas hizo declaraciones más concretas sobre su ingreso en la monarquía.

El Sr. Moret le felicitó elocuentemente.

Los Sres. Gil Berges, Sancho y Gil y Anglada dijeron que respetaban la legalidad vigente, tanto más estando fundada en la orfandad y la viudez, pero que seguirán siendo republicanos.

Después el Sr. Mella negó que hubiera terminado el período constitucional.

Seguidamente se levantó la sesión, reuniéndose la subcomisión de Hacienda que aprobó hasta el artículo noveno.

Madrid 30.—En la sesión del Senado después de un largo debate con su correspondiente escándalo se acordó tratar en sesión secreta el asunto relativo al suplicatorio para el procesamiento del Sr. Bosch.

Después se discutió en sesión pública interviniendo varios senadores.

El Sr. Bosch pronunció un hermosísimo discurso defendiéndose brillantemente y empleando reticencias personales para el Sr. Montejó.—M.

EL COLEGIO DE "EL ANGEL DE LAS ESCUELAS,"

establecido en Huesca, calle de Berenguer (antiguas Herrerías) número 8 y dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, Doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, profesor auxiliar de número y secretario del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, tendrá también abiertas durante el verano las clases-repaso de todas las asignaturas de segunda enseñanza y recibirá por tanto á los que por no haberse presentado á los exámenes en Junio ó por haber quedado suspensos deseen prepararse para los exámenes de Septiembre. Así mismo recibirá á los que deseen prepararse para el examen de ingreso ó en alguna ó algunas de las asignaturas que hayan de estudiar en el próximo curso y á los que teniendo ya aprobadas todas las asignaturas de la segunda enseñanza deseen prepararse para recibir el grado de Bachiller.

Entre los profesores encargados de las mencionadas clases-repaso, figura para las asignaturas de la sección de Letras, el Director del Colegio y para la sección de Ciencias y especialmente para las matemáticas D. Joaquín Flores, licenciado en la Facultad de Ciencias é individuo por oposición del cuerpo de Estadística.

Recibe colegiales, medio colegiales y externos.

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Ayerbe 31, 3'32 tarde.

Llegamos sin novedad á la estación de Alerre á la una cincuenta minutos de la tarde, donde esperaban el tren una comitiva compuesta de alcalde, cura y gentío; á las 2'48 minutos llegamos á Ayerbe, donde el entusiasmo superó cruzándose vivas y plácemes á la empresa constructora é ingenieros que con tanto acierto han dirigido las obras. Una comisión del ayuntamiento, alcalde, cura don Bruno y demás autoridades, han saludado respetuosamente á la comitiva.

También de Plasencia y Esquedas han salido al paso del tren.

El Corresponsal.

Ayerbe 31, 3'30 tarde.

Obsequiada la comitiva en Ayerbe con un abundante y bien servido refresco preparado por el café de Ambos-Mundos. No tengo tiempo para dar más detalles, que enviaré desde Jaca.

El Corresponsal.